

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA: VIERNES 9 DE FEBRERO DE 1912

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 22. - Teléfono, n.º 6

LA BEN PLANTADA (*)

Admirable Xenius:

Habéis hecho un pequeño libro extraordinario. Llevábase en el alma una imagen borrosa. Vos la habéis enfocado a la luz del sentimiento patriótico y como una revelación la habéis reproducido, guardándoos bien de retorcarla sacrilegamente. No le habéis consentido al arte más que funciones eliminadoras, y a pesar de ello, mejor diría, por ello, cada línea, preñada de trascendencia, suscita larguísimos comentarios.

Encelado por otros temas importantes, os sorprendéis (no con perfecta sinceridad, me parece) del desvelo que ha producido *La Ben Plantada*. Con perdón vuestro y de los Aforismos de Joubert y los libros de Georges Sorel y otras cosas por el estilo, que sólo hablan a la curiosidad intelectual, está bien justificada la preferencia y la expectación en torno de la gentil doncella, providencialmente escogida para ser superior a todos y de la familia de todos y restaurar en nuestras almas el calor del vínculo gentilicio. Se nos aparece en un fondo de diáfana helénica, y nos enamora y caldea la sangre, hasta con algo pecaminoso (de que ella, sencilla y buena más que el pan, está bien limpia), como si una gota de ponzoña fuese necesaria para encender los grandes apasionamientos. Confesad que vos también participáis de la inquietud. Tal es el privilegio de ciertas creaciones que se hacen dueñas del mismo a quien deben la existencia.

Amorosa Agna María robadora de l' amor...

Así como el amor premia a veces la patriótica disciplina de los prometidos que se desposaron por razón de Estado, así también ocurre que la inspiración sobreviene para infundir a la obra concebida con designio filosófico palpitaciones de realidad vital. Os habéis encerrado en el laboratorio, con el auxilio, no del Diablo, sino del espíritu catalán, y ha surgido una mujer. El mito es criatura de carne y hueso; el símbolo despierta la gula de clarificar los dientes como en la pulpa de un membrillo maduro.

¿Es novela? ¿Es historia? Lo mismo da. *La Ben Plantada* entra desde hoy en la categoría de los seres vivientes, con una diferencia: que no morirá; pero digámoslo en voz baja, para no desvanecer ilusiones, ya que sólo criatura mortal puede ser tan hondamente codiciada por los corazones flacos que se ha de comer la tierra.

¡Qué bien sorprendida la silueta, y qué bien adivinadas las adorables imperfecciones que la humanizan y la hacen del todo nuestra! La cabeza algo inclinada, efecto del rápido crecimiento, la cintura un poco alta, las manos anchas y un poco bastas (como las heroínas de la Odisea las tendrían), la nuca ondulante, como vencida... ¡Oh prodigio! ¡Y del habla qué diremos? No esperéis de ella ocurrencias agudas, propias ¡ay! de los que tenemos el vicio de escucharlos. Sólo uno que otro dicho le oímos en todo el libro, pero es bastante para mostrarnos abierta de par en par, el alma de la joven.

Yo escribí un día: «Si la norma clásica significase que nuestra Musa no puede llamarse Teresa... yo no lo aceptaría». Por eso, el corazón me ha dado un salto al llegar al capítulo *Del dolcísimo nom de la Ben Plantada*. Si; lo habría jurado: se llama Teresa, y no por azar, sino porque mil razones imponían este nombre entrañable.

Caso digno de notarse, que *La Ben Plantada* nos fuese traída de Ultramar. La madre probablemente la meció entonando canciones que, a merced de la lejanía, recobraban la esquisitez del perfume originario. De que la joven llegase de las Américas pocos años ha, y la brisa oceánica le batiese las sienas, gracias sean dadas al genio protector. Así trajo en la clara serenidad de los ojos el prestigio de los grandes horizontes, sin rastro de soberbia; la imagen exótica se recogió modestamente en la memoria para ceder el puesto a la imagen soberana, la visión familiar de la patria. El apartamiento, como un filtro, restaura y clarifica; y el diario contacto con la actualidad grosera, deforma y marchita las impresiones. El apartamiento es útil para mantener «una larga y fiel obediencia a los designios silenciosos de la raza». Por eso, la fresca melodía *Qu'li darem a n' el roy de la mare*, el lenguaje oído allá lejos, como eco aislado y dulcísimo de la tierra embellecida por la nostalgia materna y la reverencia filial, suenan ahora más puros y atrayentes en los labios de la recién venida que en los nuestros.

Yo la estación: —Amor mío, toma mi retrato, para que no me olvides durante tu ausencia. —Bueno; pues dame también un lápiz, para escribir en él tu nombre y recordar de quién es la fotografía.

(*) Traducimos este artículo que publica el semanario *Sóller* en la sección mallorquina.

A vos mismo es posible que los años de ausencia os despabilasen los sentidos, tan penetrantes de suyo, para descubrir la figura arquetípica en la turbia confusión de accidentes y degeneraciones que se interponen entre el observador y la realidad esencial.

Yo bien quisiera hablaros del vestido con que se presenta la *Ben Plantada*, del pueblo en que veranea, de la casa en que vive, de la fisiología, de la inmersión del cuerpo de diosa en la transparencia mediterránea, y sobre todo, del novio, temido y presentado como una tragedia. Pero no acabaré nunca. El tal novio dará mucho que investigar a los futuros historiadores, y ahora seguramente ya es objeto de cavilaciones y disputas acaloradas. Quién dirá que es el ideal clásico, quién el intervencionismo, quién Don... (iba a citar nombres, pero creo prudente reservarlos). También es posible que alguien tache de excesiva la severidad con que tratáis aquel actor, y opine que si temporalmente nos abandonara, sin desvincularse por ello, la culpa no es suya sino de los que aquí le regateamos lo que fuera le prodigan.

Bellas cosas podrían decirse del *Intermedi*, de *Una balladora*, poemita volátil y punzante que desde su aparición en el *Glosari* me dejó clavado el aguijón de abeja; de *Una dama excursionista*, que chillaba en las alturas «para que su voz lleve las grandes concavidades de la tierra»; de la visión de Tivoli, de las palabras proféticas y emocionantes que allí oísteis, y de tantas páginas armoniosas, hinchadas como vela de navío por un fuerte hábito de poesía. No las habéis escrito, no, con atropellada negligencia. Tienen la gravedad y el decoro y la esmerada elegancia de quien se acicala respetuosamente para presentarnos la dilecta hija, criada a los pechos de la más pura catalanidad, que así pudo manifestarse al devoto caballero: «Tú formulaste mi definición, que es una manera de conquista... Mejor me sabes tú que yo misma... En verdad sé decirte, Xenius, que la gloria futura de tu raza ninguna criatura nacida en dolor será bastante a contar».

Bien decís. Seamos fieles a las enseñanzas de la «Doctora de harmonías». Pensemos en el viejo Derecho consuetudinario; pensemos en el libro del *Consulat de Mar*; pensemos en Ampurias y en las escavaciones de Ampurias; pensemos en Esculapio, número tutelar de nuestra restauración clásica; pensemos en las *Crónicas* y en la *Art Magna*; pensemos en la escultura de *Clar*; pensemos en el habla materna que, después de un siglo de baltuceo literario, resucita hoy a nivel de cultura...

Y, si os place, tengamos también un recuerdo de agradecimiento para el buen señor de Villanueva y Geltrú, padre de la gentil muchacha, flor de la raza.

Para reanudar la rota cadena de la tradición, que tan luminosamente evocáis, hacia falta la paternidad del humilde occitánico, «elabón» necesario entre los abuelos y la *Ben Plantada*. Sin los días febriles de los *Segadors*, no habrían llegado los días serenos del *Institut d'estudis catalans*. Sin la simiente del siglo XIX, no habría florecido la maravilla.

Juan Aleover.

NOTA

Contra el servicio obligatorio

Arrecia la campaña contra el servicio obligatorio. Años y años clamando por él, y cuando se implanta agitanse los llamados padres de familia; buscan pretextos, nada más que pretextos, para que sufra el aplazamiento de una docena de meses, y después se odirá nueva prórroga.

Siendo ley el servicio obligatorio, es de una responsabilidad moral enorme para quienes hoy piden la suspensión de sus efectos, el alterar la suerte de los soldados que han de ir a campaña.

Cuando en ésta o por otros sucesos mueran o resulten heridos algunos, sus familias señalarán con el dedo a quienes hayan tenido la culpa, de cambiar el momento de comenzar a regir la ley que ya está promulgada.

En esta agitación que se promueve se olvida a los desvalidos, a los pobres que no tienen capital para redimirse. Esa clase desheredada se pretende que continúe un año más cargando con los privilegios que disfrutaban los que disponen de 1.500 pesetas.

Y toda esta campaña para que resulten también beneficiadas las numerosas agencias que se dedican a la redención de reclusos, y para las cuales acaba el provecho.

Nivaro.

Yo la estación: —Amor mío, toma mi retrato, para que no me olvides durante tu ausencia. —Bueno; pues dame también un lápiz, para escribir en él tu nombre y recordar de quién es la fotografía.

POR CORREO POMPEYA EN MEJICO

El profesor Niven miembro de la Academia de Ciencias de Nueva York, ha descubierto en Méjico, en el valle que se extiende de Texcoco a Tlalneantli, los restos de una ciudad sepultada, como Pompeya, por una erupción volcánica.

A la profundidad de algunos metros ha encontrado calles y casas, entre éstas, la de un platero, provista todavía de todo su material.

Ninguno de estos objetos se parece a los descubiertos en las célebres excavaciones de Mitla, pues pertenecen a un período desconocido hasta ahora en la civilización mejicana y que denuncian de una manera indudable la influencia oriental.

Las cabezas de algunas estatuas ofrecen el tipo de la escultura del antiguo Egipto, mientras otras obras recuerdan el arte del Asia meridional, sobre todo de Borneo y de las Indias.

Debajo del taller se encontró una sepultura que contenía el esqueleto de un hombre asesinado o muerto en el combate, pues todavía aparece clavada en su cráneo una hacha de bronce.

En torno de la tumba se han encontrado esparcidas 125 figurillas de tierra cocida, en las que se notan huellas de incendio.

Todas son de estilo asiático y una de ellas representa un dios sentado y con las piernas cruzadas en actitud de Buda.

En el interior de la casa del platero, los muros muestran aún sus pinturas decorativas. Estas pinturas, ejecutadas sobre una superficie dura y pulimentada como el estuco, están admirablemente conservadas, guardando toda su frescura. Los colores dominantes son el azul, el rojo, el amarillo, el verde y el negro. Todas las piezas de la casa están decoradas tan lujosamente como el taller. En una de ellas, las pinturas reproducen los episodios de la vida de un pastor.

El profesor Niven cree que estas obras se remontan a la época más floreciente de la civilización nívica y acaso más allá aún.

Dicho profesor asegura que su descubrimiento es el más interesante de cuantos se han hecho en América, pero que para acabar el descombro de Pompeya mejicana se necesitan millones.

ECOS

La botadura del acorazado *España* ha sido un acontecimiento. La prensa no habla de otra cosa. Planas enteras dedican los diarios a reseñar aquel suceso. Entre el sinnúmero de noticias, se destaca el siguiente concepto que ha escrito el Sr. Maura, con motivo de tan importante acto. Dice así: «Para que la nación tenga Marina militar no basta un instantáneo esfuerzo, ni aun la serie de esfuerzos que se termina en obtener el material de la flota. Sin perseverancia sistemática y ajustado ordenamiento del personal y de los servicios, aquellos esfuerzos serían inútiles y aún contraproducentes.»

En nuestra edición de ayer dimos cuenta del fallecimiento en Barcelona de D. Miguel Victoriano Amer. He aquí un bellísimo soneto de este inspirado poeta.

Soneto

La voz de libertad era algún día la voz de la razón y del derecho la llama santa que encendía el pecho, contra toda opresión y tiranía.

A esta voz siempre otra precedía, la inefable de Dios; mas se ha deshecho ya por las turbas ese lazo estrecho de amor que al hombre con su Dios unía.

Dios quiso al hombre criatura libre, para el premio del bien; y el hombre vano se libre para el mal sólo desea.

Mas cuando Dios su oculto rayo vibre de nuevo habrá de ser que el hombre vea la libertad en Dios, no en otra mano.

† MIGUEL VNO. AMER.

Estos días ha llegado hasta mí una hoja de papel. Era de la redacción de *Jente Joven*, un periódico literario que escribe un grupo de jóvenes. Después de excusar la salida del número que debía ver la luz uno de esos días, se lamenta de que se haya hecho una campaña en contra suya.

Es de elogiar la decisión de esos jóvenes que han querido hacer un ensayo de periódico, con buena fortuna; y no se comprende cómo pueda tener detractores una hoja en donde se cultiva el género literario.

Tras un comentario que el *Diario de Ibiza* dedica a uno de nuestros *Ecos*, recuerda que para los días 26 y 27 de mayo próxima está anunciada la celebración en Ibiza del XV Congreso de la Federación Agrícola Catalano-Baleares que para aquel entonces los catalanes irán allí en un vapor flutado expreso. ¿Por qué nuestros hermanos de Mallorca—pregunta—no han de hacer otro tanto? Vengan sin miramiento alguno. Nuestros recursos son pocos pero nuestro corazón es grande. Y luego añade: «A la prensa mallorquina le toca la iniciativa de tan carifosa aproximación, pues ella ha de hacer comprender a los incautos, si todavía los hay, que la unión fraternal de las Baleares se impone, para que sean esas islas una potencia de superior influencia a otras de mayor extensión en el Continente.»

Creo que con motivo de la celebración de dicho Congreso, serán bastantes los mallorquines que irán a Ibiza. Es indudable que Palma estará allí representada dignamente.

POR CORREO REVOLUCION EN CHINA

Dice un telegrama de Pekín, que en una conferencia secreta pidieron el príncipe Regente y los príncipes Tsai Tsun y Tso-Tao a la emperatriz viuda, que solicitase la ayuda de los japoneses para sofocar la revolución y que aceptando la ciudad soberana la idea, encargó de su ejecución a los que la sugerían.

Al enterarse de esto los miembros del gabinete, se manifestaron muy indignados indicando aunque suavemente que presentarían la dimisión.

Corre el rumor en la capital china de que al estallar el movimiento revolucionario hicieron los japoneses proposiciones que entonces no aceptaron los chinos de ayuda en el citado sentido.

Según otro telegrama de Pekín, se han dado órdenes secretas a los ejércitos imperiales de que rechacen con energía los ataques de las fuerzas revolucionarias del Sur, pues es posible que éstos rompan las hostilidades hasta antes de terminar el armisticio. Por ahora deberán mantenerse las tropas imperiales a la defensiva.

Ha declarado Yuan Shin-Kai a las legaciones extranjeras de Pekín, que no piensa por ahora en dimitir, pues habiendo mejorado de salud piensa emplear todas sus energías e influencias en evitar la guerra civil, ya este efecto dará en contestación al mensaje de Sun-Yat-Sen, presidente interino de la república china, un manifiesto al pueblo y a las grandes potencias que llamará indudablemente la atención del mundo entero.

Como comentario breve a las noticias que anteceden y a la más importante, o sea la de la intervención japonesa, solo se nos ocurre llamar la atención de nuestros lectores, que si se deciden (cosa que no creemos) a intervenir en la crisis política china se pondrán en pugna abierta con las demás grandes potencias de Europa y de América que virtualmente han garantido la entidad administrativa y la integridad del territorio chino.

Entre novios:

—¿Pero cómo te las has arreglado, Enrique, para que tu padre haya dejado de esperarnos?

—Qué he tomado una cocinera muy guapa.

La prensa mallorquina siempre ha procurado la unión de las tres islas; y crea el colega, que la inmensa mayoría de mallorquines no dan crédito a «ciertas conjeturas» que alude el *Diario de Ibiza*. Stop.

Ciencia é industria

Un invento

Un ingeniero sueco ha imaginado un aparato que, funcionando por la acción de la electricidad, puede utilizarse en combinación con todos los instrumentos musicales de teclado, tales como pianos, órganos y armoniums.

Cuando en un instrumento de estos se ejecuta del modo corriente una pieza musical cualquiera, el melógrafo (que así se llama el nuevo aparato) registra los sonidos sobre una cinta convenientemente dispuesta para la inscripción de la música. La cinta va recubierta de una substancia parecida a la cera. El trozo musical registrado se puede leer después como un telegrama Morse, y luego ser copiado en notas ordinarias.

Pero el melógrafo desempeña una doble función; pues no solamente registra, sino que también reproduce la música recogida con la expresión y los matices que le hubiere dado el ejecutante.

El aparato resulta, según parece, tan práctico, que la conocida Compañía telefónica C. M. Ericson & Stokholm se ha hecho cargo de la explotación del melógrafo.

Nueva industria

Algunas veces el mismo mal engendra su remedio. Así ha ocurrido ahora en Francia, donde la carestía de la manteca de vaca acaba de crear una industria nueva que produce una manteca exquisita y mucho más barata que aquella y aun que la de cerdo.

Los inventores le dan el nombre de «vegetalina», porque se trata de una manteca vegetal extraída del coco. Conocido es de todos el aceite de coco que sirve para diversas industrias, que en verano, durante los grandes calores, es líquido, pero que en otoño e invierno aparece como una manteca blanca, granugenta y de buen aspecto.

Esa es la manteca de coco; pero para que sea comestible es necesario que se eliminen de ella algunos ácidos libres, fijos ó volátiles, y una esencia—aun mal definida—que le dan un sabor nada agradable.

Una vez purificado el aceite de coco se convierte en «vegetalina», que es una manteca blanca, dura, de textura cristalina, y sin olor ni sabor.

En la actualidad existe una fábrica que produce unas cien toneladas diarias de esta manteca, que se vende a 120 pesetas los 100 kilogramos.

Juan Rebuscador.

ENTRE EL JAPON Y ALEMANIA

Quiénes ayudan á los chinos

Berlín.—Respondiendo el *Noticiero de Hamburgo* a las acusaciones que la Prensa japonesa dirige al Imperio de Guillermo, dice que, si como dice la Prensa del Nipón, es cierto que muchos oficiales

alemanes instruyen y dirigen a los chinos, especialmente a los revolucionarios, y que conocidos mercaderes prusianos proporcionan armas a la revolución del país vecino al de los vencedores del oso ruso, no lo es menos que los oficiales retirados del Ejército japonés y muchos agitadores nipones recorren el ex Imperio chino prestando su eficaz concurso a la revolución, y que muchos comerciantes japoneses han proporcionado armas a los camérgos del viejo régimen.

Más aún dice el *Noticiero de Hamburgo*: «Con motivo del cambio de armamento, quedó al Japón una gran cantidad de fusiles Murata, los cuales han sido puestos en venta. Varios negociantes japoneses y una casa inglesa de Yokohama han adquirido millares y millares de éstos y algunas piezas de campaña y ametralladoras ganadas a los rusos. ¿Cuál ha sido el destino de estas armas? Los soldados del Celeste Imperio, que han sufrido su fuego, pueden responder. No debe, pues, acusar la Prensa japonesa a Alemania de favorecer a los revolucionarios chinos, sabiendo, como se sabe, que el Japón ha vendido 100 000 fusiles Murata y un millón de cartuchos *ad hoc* y 80 piezas de Artillería de campaña y ametralladoras, que han ido, en su mayor parte, a manos de los secuaces de Sun-Yat-Sen.»

Civilización de los esquimales

Lo que dice Nansen

Nansen ha publicado recientemente un libro en Londres; con este motivo habló con él un periodista, y he aquí lo que le dijo en substancia el intrépido e ilustre explorador:

—Creo que ya se llegó al polo, porque no dudo, ni de los asertos del comandante Peary, ni de la exactitud de sus observaciones, y muy sinceramente celebro tan feliz suceso. Ahora lo que hay que hacer es estudiar científicamente el estado de la región polar.

Los mares tropicales son como las calderas de una máquina; los mares árticos son como el condensador. Si se quiere estudiar en una máquina la caldera y se prescinde del condensador, jamás se tendrá concepto exacto de ella ni de su funcionamiento. Es, pues, tan absolutamente necesario conocer los mares fríos como conocer los cálidos para esclarecer los muchos puntos oscuros que aún hay respecto de la atmósfera, la temperatura, los climas y las estaciones.

Nansen piensa que el aeroplano puede reportar algunas ventajas en la realización de semejante tarea; pero sólo a título accesorio. Los exploradores deberán armar buques semejantes al *Fras*; pero mejor construídos y más pródigamente, abastecidos, buques aptos para transportar material científico en abundancia. Estos buques deben ser abundados entre los hielos partiendo de ellos los visjeros en convoyes o aeroplanos provistos de aparatos científicos.

Incidentalmente, el gran explorador mostró profundo disgusto por la desaparición de las costumbres de los esquimales ante nuestra trivial civilización.

«La llamo trivial» dijo—porque he ce iguales a todos los hombres y destruye la personalidad. El hombre moderno es una criatura hecha a máquina, y su vida una carrera entupida y desenfrenada, que no le da tiempo de considerarse a sí mismo, que es lo que determina los descubrimientos más importantes.

Por lo contrario, los esquimales tienen todo el tiempo que necesitan para realizar esta exploración, y de ahí que su civilización sea sana y bella. Su arte está poco desarrollado; más su literatura compone de cuentos admirables. El esquimal vive su propia vida; se sirve de su cerebro, de sus oídos, de su nariz, de sus ojos; es, en suma, una verdadera individualidad.

Si no es socialista en el sentido europeo de la palabra, tiene todas las cualidades precisas para serlo. Cuando un esquimal no pescó bastante para sus necesidades, pide lo que le falta al vecino que tuvo suerte y pescó mucho, y al día siguiente, el que pidió, da a otro necesitado, sin que nadie piense en devoluciones.

La madre.—¿Dónde vas?

La modistilla, que está lavándose los pies.—¿Dónde he de ir? Al taller.

La madre.—A mí no me la das tú. Me parece que para ir una mujer a su obligación, no necesita lavarse los pies.

EL BOMBARDEO DE HODEIDA

Roma 6. Varios periódicos extranjeros han publicado que los buques italianos habían bombardeado Hodeida y destruído los trabajos de la sociedad constructora del ferrocarril de Bas a Ketib. Hasta el momento actual el comandante de la fuerza naval del mar Rojo no ha dado cuenta de ningún bombardeo contra la ciudad de Hodeida ni contra ninguna de las construcciones de la citada sociedad. Lo único cierto es el bombardeo de un campamento de tropas turcas, situado a 16 kilómetros de Hodeida y 6 de Bas de Ketib.

El gobierno italiano está esperando noticias ulteriores sobre el particular.

Algunos periódicos extranjeros han afirmado que Hodeida no podía ser bombardeada porque no es ciudad fortificada; a esto hay que responder que Hodeida está protegida por un pequeño fuerte, situado al extremo Norte de la ciudad, y cuyos cañones dispararon el pasado noviembre contra los buques italianos *Volturno* y *Arctusa*. También cuenta Hodeida con algunas baterías de campaña, que han sido colocadas al Sur de la ciudad, frente al mar.

EL DEDO DE KUBELIK

Comuicacion de Nueva York una noticia que en París causa gran sensación. Kubelik, el gran Kubelik, el virtuoso del violín, que ha heredado la fama universal e indiscutible de Sarasate, está haciendo una gira artística por los Estados Unidos en marcha triunfal.

Los americanos adoran a Kubelik, y los periódicos publican todos los detalles de su vida, de su carrera y fotografías de sus gestos e intimidades.

Hace tiempo el gran virtuoso aseguró en la Compañía Lloyd, de Londres, *¡sus diez dedos!* por la suma de un millón cien setenta y cinco mil francos.

El viernes pasado Kubelik, en su hotel, dejaba indolentemente que un manicuro arreglase sus manos, como hacía todas las mañanas.

Kubelik, mientras el manicuro, con gran cuidado, arreglaba las uñas del gran violonista, conversaba amablemente con su empresario y algunos amigos íntimos y admiradores.

De pronto, el ceño del gran artista se contrajo; el manicuro palideció; el empresario contuvo una interjección. ¿Qué había pasado?

El manicuro, víctima de la emoción profunda que sentía siempre que arreglaba las uñas del gran Kubelik, distraído, sin duda con la conversación amena deslizo imprudentemente la lima con extremidades de plata con que cincelaba las uñas del violonista, y el acero estridido hiló el interior de la uña del dedo anular de la mano izquierda del portentoso artista.

Se llamó inmediatamente a un médico que reconoció cuidadosamente la ligera herida, y diagnosticó que, por el sitio en que se encontraba y la acción directa que el dedo anular de la mano izquierda habría de ejercer sobre las cuerdas del violín, Kubelik no podría tocar su magnífico instrumento durante quince días.

En vista del imprevisto accidente, el empresario de Kubelik ha anunciado el propósito de reclamar a la Compañía Lloyd, de Londres, la décima parte del seguro de los dedos *kubelikianos*, que importa ciento dieciséis mil quinientos francos.

Con este motivo los periódicos satíricos hacen caricaturas graciosas. En las revistas de los teatros de París se han cantado anoche caplés alusivos al seguro de los dedos de Kubelik.

—¿Qué caso más terrible debe ser para un cantante el notar que ha perdido la voz!

—Mucho más terrible debe ser cuando no lo nota.

El patriotismo y los socialistas alemanes

La divergencia entre los socialistas franceses y los alemanes va acentuándose de día en día. Los primeros propenden a borrar las fronteras y a someter el mundo entero a la uniformidad y al predominio de las clases proletarias, cuyos intereses son, en su sentir, no ya los preferentes, sino los únicos dignos de respeto y defensa. Los germanos, convencidos de que por lo menos las diferencias de raza y de nacionalidad son inextinguibles e imborrables, no aspiran a una monotonía uniformidad y no pretenden anular el espontáneo e intenso sentimiento que nos lleva a amar a la patria con vehemencia que hace a los hombres víctimas de la abnegación, mártires y héroes.

En estos mismos días los socialistas alemanes se preocupan, como pocas veces, por rechazar la acusación de antipatriotismo que sus adversarios lanzan contra ellos. Un diputado de la dieta prusiana, Herr Stroebel, hizo el día 1 del actual ante aquella Cámara la declaración siguiente:

«El socialismo alemán no carece de patriotismo; no pretende dejar la patria alemana sin defensa; al contrario, quiere poner todas las fuerzas del pueblo alemán al servicio del Ejército. Lo que no quiere el socialismo es que se imponga a los soldados la obligación de obedecer como cadáveres en el combate contra el enemigo interior.»

Otro diputado socialista, Herr Karl Liebknecht, se levantó al terminar la sesión y ocupó la tribuna para protestar y calificar de audaz y me tirosa una «interviu» del periódico francés *L'Humanité*, que, ateniéndose a una versión de la agencia Wolff, le atribuyó las declaraciones que a continuación reproducimos:

«Si se impide la guerra, no creo que sea debido al Parlamento. Solamente se conseguirá eso por la fuerza de nuestro partido, independientemente del Reichstag. Puesto que podamos abrigar el temor de ser conducidos a la catástrofe, preciso es que se concentren todos nuestros esfuerzos para aumentar más y más el poder de nuestra organización. Nuestra fuerza debe ser para los tiempos de guerra mayor que para los días de paz. Si hubiera de ser declarada la guerra, preciso es que podamos impedirlo con el sencillo procedimiento de oponernos a ello.»

«L'Humanité no se limitó a reproducir el relato de la «interviu» atribuyéndola a su corresponsal en Berlín, que hace tiempo cultivó la amistad de Herr Liebknecht, sino que destacó en el título la frase: «Si hubiera de ser declarada la guerra mañana», sería necesario impedirlo oponiéndonos a ello.»

Bueno será que los socialistas de otros países tomen nota de esas protestas y de esa actitud de sus correligionarios alemanes.

Información

Junta local de Reformas Sociales.

En las Casas Consistoriales anoche se reunió la Junta local de Reformas Sociales bajo la presidencia del Alcalde, asistiendo los vocales y obreros y el inspector provincial del Trabajo.

Aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta del informe emitido por la Comisión inspectora relativo a ciertas denuncias hechas sobre el descanso dominical, acordándose que se amonesten de oficio los dueños de los establecimientos y que si reinciden, serán multados.

En vista de ciertas quejas formuladas contra unos vendedores ambulantes de la plaza Mayor, se acordó que se estudie este asunto a fin de evitar la competencia que aquellos hacen a las industrias.

El Sr. Inspector dió cuenta de las visitas realizadas con motivo de denuncias formuladas contra determinados establecimientos en donde trabajan mujeres y niños.

Con este motivo se entabló una discusión entre varios vocales, conviniendo en que se efectúen las gestiones necesarias para evitar se infrinja la Ley.

El vocal Sr. Simó denunció ciertas tiendas donde se infringe la Ley de descanso dominical y después que la presidencia ofreció atender las denuncias, se levantó la sesión.

Comisión de aguas

A las tres y media de esta tarde se ha reunido la Comisión especial de Aguas, presidida por el señor Alcalde.

Se habló sobre la conveniencia de arbitrar los medios que se crean conducentes para evitar la sequía en verano, para lo cual, en primer término es necesario recomendar al vecindario que lleve sus depósitos en las épocas de las lluvias.

Después se habló del estado en que se encuentra el pleito que el Ayuntamiento sigue con el Sindicato de Riegos, entendiéndose que en la actualidad lo verifica el Ayuntamiento y que en plazo no lejano se señalará la vista del pleito.

Estas son las impresiones que hemos recogido a las cinco y media de esta tarde, para en que todavía continúa reunida la citada comisión.

Asuntos Municipales

Se han verificado dos subastas. Una para el aprovechamiento de la basura que recoge la brigada municipal; habiéndose adjudicado a don Jaime Vallespir por 250 pesetas y la otra para la cobranza del arbitrio sobre perros, que se adjudicó al mejor postor don Jaime Aguiló Piña, por 1550 pesetas. El tipo de subasta era de 1250 pesetas.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Enseñanza y Murallas.

Se aprobaron varias cuentas y se concedieron diferentes permisos para obras.

Oposiciones

Hoy han puntuado para la homilia en castellano que han de pronunciarse mañana los opositores a la canonjía vacante señores don Jaime Borrás y don Juan Queiglas.

El punto escogido por el señor Borrás, comprende los Capítulos XII, XIII y XIV del Evangelio de San Lucas; y el escogido por el señor Queiglas, los Capítulos X, XI y XII del Evangelio de San Mateo.

Telegrama oficial

Ministro de la Guerra a Gobernador civil, presidente de las Comisiones mixtas de reclutamiento:

Madrid 8 (11'35). La «Gaceta de Madrid» de mañana publicará una R. O. concediendo a los mozos del actual reemplazo que quieren acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la actual ley de reclutamiento comprometiendo en cajas de recluta de la demarcación respectiva antes del acto del sorteo puedan hacer el pago del primer plazo de la cuota hasta el 31 de mayo próximo.

Sírvase V. S. dar la más pronta y extensa publicidad a esta disposición.

El Coronel de E. M. don Rafael Moreno en atento B. L. M. nos suplica la inserción de la anterior disposición pública en la «Gaceta» de hoy.

Fiesta Sportiva

El presidente del «Veloz Sport Balear» don Domingo Casasnovas ha tenido la fina atención, que le agradecemos, de invitarnos a la Fiesta Sportiva que para allegar recursos a la suscripción iniciada por la Junta Regional de Damas con destino a los soldados heridos y familias de los muertos de la actual campaña, se celebrará en el Velódromo de Pirador el próximo domingo a las tres de la tarde.

El vendabal

Según comunica el primer teniente de la Benemérita del puesto de Sóller don José Rógia al señor Gobernador civil, ayer a la una de la madrugada el fuerte viento reinante en aquel término derribó la antena de la estación radio telefónica enclavada en el punto denominado «Punta Grossa». No tuvieron que lamentarse desgracias personales.

Montepío de los Médicos titulares.

La Comisión liquidadora del Montepío de Médicos titulares ha abierto el pago a todos los partícipes.

Los com rendidos en los dos primeros millares, y todos los que deban percibir sumas inferiores a cien pesetas sufren una deducción de 3 por 100, por demora injustificada, para gastos de administración establecida.

Igualmente desde el día 25 del corriente en adelante sufrirán el mismo descuento los números comprendidos desde el 2.000 hasta el 7.200.

Estación enológica

El Alcalde de Felanitx D. Guillermo Puig ha pasado una comunicación al señor Gobernador participándole que no se ha producido reclamación alguna contra la necesidad de la ocupación de los terrenos necesarios para construir el edificio que ha de ocupar la Estación Enológica que ha de instalarse en dicha ciudad.

Ruega además al Sr. Gobernador que dicte la consiguiente providencia a fin de activar en lo posible la pronta instalación de dicho centro vitícola.

Mejoras en el Puerto

Según noticias que hemos recogido, parece ser que en el presupuesto de la Junta de Obras del Puerto de esta capital ha enviado a Madrid a la aprobación de la Superioridad, se consigna una cantidad para efectuar otra obra de mejora en el Puerto. Se trata de llevar a cabo el adoquinado de todas las zonas del Puerto dependientes de la nombrada Junta.

Es probable que la mejora alcance a parte de la calle de la Marina. Con ello se beneficiaría grandemente a la importante vía mentada.

Estadística de Hacienda

Según la estadística provisional que publica la Gaceta, durante el mes de enero último recaudó la Hacienda por todos conceptos 71.028.026 pesetas; cantidad que supera en 791.590 a la recaudación obtenida en igual mes del año anterior.

Ese resultado difiere bastante de las 3.264.550 pesetas de aumento que comunicó a los periódicos el señor ministro de Hacienda el día 1.º.

Resultan en alza las contribuciones de utilidades, por 282.823 pesetas; derechos reales, 168.081; minas, 159.621; cédulas, 43.930; alcoholes, 306.555; transportes, 192.407; Timbre, 278.234; Loterías, 709.267; y otros recursos no especificados y formalizaciones, por 5.287.317.

En cambio, aparecen en baja la contribución territorial, por 488.329 pesetas; la industrial, 7.652; Aduanas, 2.043; azúcares, 2.245.179; Consumos, 507.058; alumbrado, 743; Propiedades, 583.020; y Tabacos, 2.802.671.

Sin embargo, esta última cifra ha de ser rectificada, porque los ingresos hechos que se llevan a la cuenta superan a las ventas realizadas por Tabacos en enero, cuyo importe es el que se consigna en la estadística provisional que extractamos.

Importa fijar la atención en estos datos, porque así como se ha rectificado la cifra de la recaudación de enero, tenemos que habrá también que rectificar se la de la liquidación del último Presupuesto.

Certamen científico literario

En el último número del «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» nuestro Prelado publica el edicto del XIV certamen científico literario que en el presente año tendrá lugar en el Seminario de esta capital.

A continuación publicamos los temas y premios:

I.—Exégesis y Arqueología Bíblica.—*Los Rinnontim* del Tesoro de la Catedral Basílica de Mallorca. Notas descriptivas históricas y exegéticas.

Premio ofrecido por el Sr. Profesor de la signatura.

II.—Lengua Hebrea.—Análisis gramatical del Salmo XXIII «Dominus regit me».

Premio ofrecido por el M. I. Sr. don Martín Llobera, Canónigo.

III.—Lengua Griega.—Análisis gramatical del mismo Salmo, según la versión de los Setenta.

Premio ofrecido por el Rdo. D. Francisco Esteve, Fiscal Eclesiástico de la Diócesis.

IV.—Composición en verso sobre un asunto religioso.

Premio ofrecido por el Rdo. D. Antonio J. Mora, Prefecto de Disciplina del Seminario.

V.—Semblanza del mallorquín Miguel Thomás de Taxquet, Obispo de Lérida.

Premio ofrecido por el Ilmo. Cabildo de Mallorca.

VI.—Relación y explicación de locuciones y costumbres cristianas de los pueblos de Mallorca.

Premio ofrecido por Nos.

VII.—Monografía histórica de alguna de las iglesias de Mallorca.

Premio ofrecido por el Claustro de Profesores del Seminario.

VIII.—Ensayo histórico sobre uno de los pontificados del siglo XIII, XI o XV en esta Iglesia de Mallorca, acompañado con trasuntos de documentos inéditos y con la bibliografía de todos los trabajos que de alguna manera se refieran al asunto.

Premio ofrecido por el M. I. Sr. don Mateo Rotger, Canónigo.

IX.—Estudio sobre los Aereoplanos.

Premio ofrecido por el M. I. Sr. don Sebastián Maimó Maestrescuola.

X.—Estudio acerca de la primera parte de la Misa, llamada de Catecúmenos.

Premio ofrecido por Nos.

XI.—Análisis rítmico y melódico de los graduales de segundo modo.

Premio ofrecido por Nos.

Congreso de educación popular

Han quedado ultimadas las bases del IV Congreso internacional de educación popular que tendrá lugar en Madrid, en el mes de abril de 1913, entre la Oficina internacional de trabajos de educación popular y los delegados del gobierno de España.

En breve será enviada una circular a todos los países con la invitación y parte del programa.

El Congreso se compondrá de cinco secciones: 1.ª Enseñanza técnica; 2.ª Enseñanza agrícola; 3.ª Enseñanza comercial; 4.ª Enseñanza de economía doméstica; 5.ª Obras complementarias de la Escuela primaria, Universidades populares, extensión universitaria, obras petecolares, bibliotecas públicas museos, etc., todo bajo el punto de vista de educación popular.

En la mañana de ayer el Alcalde señor Pou, acompañado del concejal señor Tous y del arquitecto señor Benassar visitó al capitán general señor Molins con el objeto de continuar las gestiones para el derribo del baluarte de Chacón y para efectuar la reforma en la muralla del mar.

El señor Molins manifestó que el asunto se halla por buen camino, pues que en la actualidad se halla a informe de la Junta de Defensa, enviándose después a Madrid.

El señor Alcalde solicitó, que interin viene informado este asunto, concediera permiso el Capitán General para construir la gradinata junto al cuartel de Caballería, a lo que le contestó el señor General que presente el Ayuntamiento una solicitud solicitando dicho permiso especial, y seguidamente se concederá.

Notas del Carnet

Desde ayer se halla ligeramente enfermo el general gobernador, señor don Francisco P. Clemente.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

Se encuentra delicadamente enfermo el Oficial de este Ayuntamiento don José Cano.

Le deseamos una pronta mejoría.

Se halla restablecido de la ligera dolencia que ha sufrido y que le ha obligado a guardar cama varios días, el oficial de este Gobierno civil don Miguel Buares.

Ha salido para Argel el Rdo. P. Ramón Vendrell.

Hoy ha salido para Barcelona desde donde se dirigirá a San Sebastián de la Gomera, el Ingeniero de la Sociedad anónima de Construcciones recientemente formada con elementos de este país, don Fernando de León con objeto de inspeccionar las obras que se están efectuando en aquel punto por cuenta de la Sociedad.

Procedente de Mahón ha llegado a Barcelona de paso para Madrid el teniente de Artillería don Luis Pérez de Guzmán hijo de los duques de T.ª Serclaus.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Escolástica y Sotera, vírgenes y Silvano.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Magdalena en honor de San Guillermo y en sufragio de varios difuntos.

A las siete y media exposición y misas rezadas, a las diez y media misa mayor cantada por el Pbro. D. Lorenzo Ribet. Al anoecer Rosario, meditación, Te-Deum y reserva.

Continuarán en San Felipe Neri en memoria y veneración de las Apariciones de la Inmaculada en Lourdes.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Al anoecer continuación de la Quincena con sermón por el P. Lorenzo Riera y reserva.

En la noche del 10 al 11 habrá Adoración Nocturna por el turno de San Felipe.

NOTICIAS MILITARES

Orden de la plaza

En la de hoy se publica que S. M. El Rey se ha servido hacer extensivo el percibo de la bonificación del 50 por 100 de residencia otorgada al ejército de operaciones de Melilla, a los Generales, Jefes y Oficiales del mismo que se encuentren en la península en uso de dos meses de licencia por heridos y enfermos y que salgan de Melilla a restablecerse en sus

Orden general

Para dar cumplimiento a lo prevenido en el R. D. de 8 de julio de 1910, R. O. C. de 9 del mismo mes y año y R. O. C. de 18 de febrero último sobre distribución de excedentes de cupo, el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito se ha servido disponer:

1.ª Todos los individuos excedentes de cupo del reemplazo de 1911 pertenecientes a las zonas de Palma, Inca, Ibiza y Menorca, serán destinados a los Regimientos de Palma e Inca, Batallón Cazadores de Ibiza y Comandancia de Artillería de Menorca, respectivamente, causando alta en estas unidades el día 1.º del mes de marzo próximo a los que se remitirá la documentación correspondiente.

2.ª Los excedentes de cupo actualmente destinados en los Cuerpos pertenecientes al reemplazo de 1909 causarán baja en éstos, con igual fecha y alta en las unidades de Depósito de donde proceden quedando aquéllos y éstos con la documentación prevenida.

3.ª Los individuos excedentes de cupo del reemplazo de 1908 destinados nominalmente a los Cuerpos dejarán de pertenecer a ellos con ese carácter en igual fecha.

NOTAS DEL MAR

Despachados

Lo han sido el vapor alemán Georg para Burriana.

El vapor Lullio para Ibiza y Alicante.

COMERCIALES

Valores locales

Día 9 Enero de 1912.

Crédito Balear 105'00

Fomento Agrícola 101'00

Acciones Valores Ilesia 174'00

Obligaciones de id. al 5 por 100 102'00

Acciones Salinera Española 130'00

Obligaciones de id. al 6 por 100 102'00

Id. de id. al 5 por 100 102'00

Ferrocarriles de Mallorca 102'00

Alumbrado por Gas 127'00

La Económica 25'00

Bonos Municipales 44'00

Obligaciones Teatro. Lírico 355'00

Obligaciones C.ª M.ª quina. Etridid 102'00

Oblig. ferrocarril Soler 4'50 p 8 98'00

Valores públicos

Oficial del día 8 Febrero

5 por 100 interior contado 85'00

4 por 100 amortizable 102'05

Banco de España 449'00

Tabacos 291'00

Franco 7'90

Libras 27'22

Rios 95'20

De Teatros

Lirico

Ayer jueves se despidió de nuestro público el notable ilusionista italiano Cesar Watry, que con tanto éxito ha actuado en este teatro estos días.

La función de despedida se vió muy concurrida, y el público no cesó de aplaudir en toda la noche los diversos experimentos que presentó Watry, llamándole varias veces a escena al terminar la segunda parte.

Este medio día ha salido para Alicante Watry y su compañía.

Esta noche se reanudarán las sesiones de cine y atracciones, debutando la notable tonadillera La Goyita.

Mañana tendrá lugar el debut de la troupe Theatros compuesta de seis bellas señoritas.

Gacetillas

Bibliografías.—El número del Boletín de la Societat Arqueològica Luliana correspondiente al mes actual publica el siguiente sumario:

I. Santo Tomás de Aquino y el Descenso del entendimiento (continuación), por el M. I. Sr. D. Salvador Bové, Magistral de Urgel.

II. Don Poncio de Jardí, tercer Obispo de Mallorca (1283-1303) (continuación), por D. Mateo Nebot.

III. Cartas de un barbero sangrador (continuación), por D. José Miralles y Sbert, Canónigo-Archivero.

IV. Publicaciones rebudés.

Pago.—Hecho efectivo por el Pagador de Obras públicas de la provincia, el libramiento para el pago de los terrenos que se han de ocupar en el término municipal de San José, con la ejecución de las obras de la carretera de tercer orden de Ibiza a San José (Trozo 2.º), el Gobernador ha dispuesto que el día veinticuatro del actual a las diez de la mañana, se verifique, en dicha villa de San José, el pago de los terrenos de que se trata, ante la Alcaldía de la misma.

Sesión.—Mañana, a las doce, la celebrará la Comisión Provincial.

Instrucción.—Hoy han continuado los ejercicios de tiro en Torre d'En Pau las fuerzas del Regimiento Infantería de Inca de guarnición en esta capital.

Dietario Agendado Bufeto para 1912.—Comisión las guías de Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca. Edición económica 0-80 céntimos, cartóné lista 2 pesetas. Librería Tous.

Fiesta.—En la iglesia del Temple hoy se ha celebrado en honor de Santa Apolonia. En la misa mayor ha predicado el Rdo. D. Andrés Servera.

Subastas.—El día 22 del actual en los Almacenes de Aduanas se celebrarán para la venta de un carrito y de 89 kilogramos aleación de aluminio labrado en tapones para bocoyes.

Citadelones.—Por el Ayuntamiento de Arta se llame a los mozos:

Juan Sancho Sureda, Pedro José Garau Ferragut, Rafael Bonnin Picó, Miguel Gil Mascaró, Antonio Esteve Blanes, Pedro Morey Serva, Antonio Bernat Linás, Gabriel Aizamor Torres, Bartolomé Libreres Eugracia, Bartolomé Sufier Sureda, Pedro Sureda Ferrer, Guillermo Oliver Solivellas, Miguel Aizamor Bisquera, Manuel Fernández Ginart, Miguel Alz mora Molí, Juan Ramis Nicolau, Pedro Linás Guisacfré, Antonio Pastor Lluneras, Sebastián Ginart Literas, José Ferragut Oliver, Salvador Roselló Sureda, Bartolomé Ginart Solivellas.

Almanaque de la Ilustración Española y Americana 2 pesetas.—Bailly-Baillif 1'50.—Año en la Mano 1'50.—Hispano-Americano 1.—Librería de J. Tous.

Denunciados.—Por la Guardia civil de los puestos de Porreras, Santa Margarita y Petra lo han sido varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Cese.—Se ha dispuesto cese en el dique de Mahón la dotación que estaba al mismo por haberlo entregado en el de la Marina.

Conserje.—Ha sido nombrado Conserje del Instituto de Mahón don Antonio Gilet.

Comunelación.—La colonia ibicenca de Barcelona ha mandado una comunicación a la Federación Agrícola Catalana Balear ofreciéndose en todo y para todo a cooperar al éxito del V.º Congreso Agrícola Catalano Balear.

Lista.—El Cónsul de Francia en Palma ha visitado hoy al señor Gobernador reiterándole la súplica de que le remita la lista de los súbditos franceses residentes en Baleares.

El señor Gobernador civil ha dispuesto que se remita al Cónsul la lista que interesa.

Curado.—Ayer lo fué en la casa de socorro por el médico señor Obrador el vecino de «Son Rapiña» Miguel River Pons de 53 años que presentaba una herida en el dedo índice de la mano izquierda que se produjo a efectos de una caída.

Guarda jurado.—D. Sebastián Pastor Nicolau lo ha sido nombrado para las fincas que doña Paula Arnau Mir posee en Puigpuffent.

Desiste.—D. Francisco Forteza Fuster a quien en 16 de enero último la Dirección General de Correos y Telégrafos autorizó para establecer en Manacor una línea telefónica particular ha desistido de establecer dicha línea por haber vendido el edificio en que debía instalarse.

Junta.—En breve será convocada la Junta especial designada por el Gobernador para estudiar la reforma del Re-

glamento de la Plaza de Toros de Palma.

Además será llamado mañana el representante de los propietarios de dicha Plaza don Basilio Pérez para que ponga en debidas condiciones la enfermería del referido círculo.

Loeo.—Según leemos en «La Vanguardia» de Barcelona correspondiente al día de ayer ha llegado a Santander procedente de Panamá en estado de locura el mallorquín Antonio Cuart de 26 años.

La voz de la calle

La chiquillería

Es un verdadero abuso el que cometen los muchachos callejeros; pues no hay impertinencia que no realicen en perjuicio de transeúntes y vecinos.

Nos consta que el señor Gobernador ha dispuesto que varios guardias vigilen por todas las calles de Palma y vigilara también la guardia municipal para que no se cometieran los atropellos de los chiquillos.

Conveniría que la medida se ampliara por todas las calles de Palma y vigilara también la guardia municipal para que no se cometieran los atropellos de los chiquillos.

R. S.

Mas vigilancia

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Me consta, señor Director, que en distintos suburbios de esta capital se efectúan pequeñas raterías, como sustracciones de aves y objetos de poco valor. A pesar de la vigilancia de los guardias municipales se realizan dichas raterías, pues en tan extensa la zona que tienen que guardar los agentes del Municipio que, con facilidad, los rateros pueden burlar a los municipales.

Para acabar con tales hechos, permitame rogar al señor Gobernador que ordene a la policía que ensanche su campo de acción por los caseríos del término de Palma prestando vigilancia por los muros, no limitándose al recinto amurallado donde es facilísimo el servicio.

En la seguridad de que el señor de la Serza atenderá mi petición me reitero de v. affmo. s. s.

q. s. s. m. b.
Sara Robert

A cuantos tienen mal estómago

Cuando se halla estropeado el estómago, cuando ya no digiere nada, cuando sentís una intensa quemazón tan pronto como bebéis ó coméis algo, por poquísimo que sea, ¿qué hay que hacer? ¿Será necesario tomar un digestivo después de las comidas, esto es un medicamento que se encargue de dirigir en lugar y en reemplazo de vuestro estómago? Es innecesario este medio y recuerda el modo de proceder de ciertos escolares perezosos que

Optica norte-americana

Cristales para todas las anomalías de la visión según receta de los señores Oculistas
Cristales Roca y demás clases--Composturas
NO EQUIVOCAR ESTA CASA
ISIDORO LASSALLE, HIJO, 25, Calle Brossa

PRECIOS DE FABRICA

Almacenes MATAS (C'an Perico)

COLON 17, 19 y 21--MAURA 1, 3 y 7 y JAIME II, 68

Gran baratura por final de temporada

OCASION

Venta de Retazos

PRONTO SE PONDRÁ A LA VENTA EL

ROCIO

A LA FLOR DE ALMENDRO

La más excelente y deliciosa de las cremas de Tocador.

Concierto Pura Lago en el Principal

En números anteriores hemos venido dando noticias de cuanto ha hecho referencia al concierto que la bellísima señorita Pura Lago ha de dar en nuestro Teatro Principal el próximo día 25 del corriente mes a beneficio de los soldados enfermos y heridos en Melilla.

La señorita Lago Coemelo dejándose arrastrar por un impulso de su hermoso corazón, ha querido consagrar unas horas para reunir con su trabajo valiosísimo, un puñado de plata que mitigue los dolores y amarguras de los que sufren en tierra africana los rigores de la malhadada guerra.

Hoy, que ya el programa del concierto está confeccionado y señalada la fecha de su ejecución, nos complacemos y honramos en felicitar a la distinguida artista señorita Lago y en adelantarle nuestro más entusiasta aplauso.

La bellísima señorita publicará a su debido tiempo la siguiente patriótica y sentidísima carta que dirige al público de Palma.

«La benévola acogida que por las corporaciones, autoridades y prensa ha obtenido mi propósito de dar un concierto a beneficio de los soldados enfermos y heridos en Melilla, despierta mi audacia y me lleva a solicitar el apoyo de Palma de Mallorca.»

Seguramente la inexperiencia me conduce a pretender un honor superior a mis merecimientos, pero lo que a éstos falta sobre a la hidalguita mallorquina y a ella me acojo.

Al pueblo en general sin ninguna clase de distinciones, a la masa social que siempre comparte el dolor de sus semejantes invito a que contribuya conmigo a rendir tributo a los hermanos nuestros que en Africa defienden la bandera de la Patria.—Pura Lago.

El programa que ejecutará en el citado concierto es el siguiente:

- Primera parte
1. Suite. Bach.
a Preludio.
b Sarabande.
c Passepied.
d Minuetto.
2. Gavota. Marqués.
3. Sonata en re.
4. Sonata en do. Scarlatti.
Segunda parte
1. Sonata en re. Mozart.
a Allegro.
b Adagio.
c Allegretto.
2. Novela.
3. Ranzana. Schumann
4. Capricho.
Tercera parte
1. Andante. Beethoven.
2. Triana. Albeniz.
3. Sonata en fa.
4. Sonata en re. Scarlatti.

A las ocho y media en punto. Los encargos hechos hasta el día de hoy nos hacen suponer con verdadero fundamento que la sala de espectáculos de nuestro primer coliseo ofrecerá un aspecto brillantísimo y que el producto del concierto se a crecidísimo. La demanda de localidades es todas las plateas y palcos de primer piso, quince de segundo y 172 butacas. La entrada general queda fijada en 0.50 céntimos.

CRÓNICA TEATRAL

La campaña teatral en el Liceo.

Con la ópera Faust del inmortal Gounod y con una ejecución esmeradísima por parte de los grandes artistas que en ella tomaron parte, se dió el miércoles por acabada la temporada de invierno en el regio coliseo de Barcelona.

El repertorio de las óperas cantadas durante esta temporada, ha sido variado, que es la característica de los grandes teatros extranjeros, donde se escuchan, admiran toda las grandes producciones del arte lírico dramático, sancionado por el tiempo, sin exclusivismos de ninguna clase, ni en escuela ni en procedencias. «La Dannazione di Fausta», «Madama Butte Fy», «La Walkiria», «La Gioconda», «Manon», «La Tosca», «Tannhauser», «Il Barbiere di Siviglia», «Mignon», «Rigoletto», «Cavalleria Rusticana», «Fausto» y el estreno de la ópera «Titania» del maestro Morera. He aquí las obras cantadas.

Stracciari, contratado por 8 recitas y ne ha cantado 18—, las sopranos Livia erlendi, Passini Vital, las sopranos

leggeri La Classenti y La Hidalgo, los tenores Krimer, Raventós, Pera, e bajo Nicoletti, han sido las grandes figuras y los fieles intérpretes de tan hermoso repertorio, dirigidos por el notable maestro señor Mascheroni, artistas tan conocidos hasta de los más profanos que no necesitan altisonantes elogios mios.

Puede calificarse la temporada de notable... y ahí va nuestro aplauso al simpático e inteligente empresario don Francisco Casanova, digno sucesor de nuestro llorado amigo don Alberto Bernis.

La próxima temporada de Primavera Gracias a la amabilidad del señor Casanova, podemos dar a los lectores un avance de la temporada de Primavera en el Liceo. Están ya ultimados los contratos de artistas de tanto mérito, como Viñas, y Gelión, la Supervia y la Hokoska, el bajo Nicoletti y el maestro Mascheroni. El repertorio lo compondrán 7 óperas, Lohengrin, Tannhauser, Lucia, Carmen, Mefistofele y Aida.

Tuvimos el gusto de asistir a una íntima audición que iba a dar en el salón del Círculo del Liceo, el famoso tenor Ibós, que también está contratado, y por ello pudimos confirmar que Ibós es un artista en el arte y que se explica haya conquistado los más grandes e importantes púeblos. Ibós hace unos años estuvo en el Liceo, donde cantó «Lohengrin» y por genialidad del artista, o de la empresa, la obra de Wagner quedó colgada en el cartel de la puerta del teatro, y esta es una razón más para que los catalanes deseen oírlo.

En aquella audición cantó el Sr. Ibós una romanza de A. Flegler, titulada «Strancers»; la romanza de «Wertes», del maestro Massenet, y el racconto y despedida de «Lohengrin».

Con estas composiciones el más exigente puede convenecerse de las altas dotes que posee el cantante; pureza de estilo, clara dicción, valor a la frase y entusiasmo perfecta, son las cualidades que dan el título de divo al artista francés que además posee una voz angelical.

Excuso el decir que fué felicitado y aplaudido calorosamente por las pocas personas que tuvimos la dicha de asistir a la audición. El tenor Ibós se encuentra en Barcelona buscando una temperatura mínima de seis grados en comarca seca para alivio de una afección reumática que padece su señora esposa. Hoy sale para Roma.

Terminaremos felicitando al Sr. Casanova por su gran acierto en contratar al señor Ibós y escriturarle inmediatamente para cantar seis funciones, cobrando para ello veinte y cinco mil francos.—9, febrero, 1912.—A. Piña.

Una obra de espectáculo Bajo la dirección del célebre empresario berlinés señor Reinhart, se está ensayando actualmente en el teatro Olimpia, de Londres, un gran espectáculo titulado «Milagro», coro mezclado de música y de baile. Con objeto de deslumbrar a los ingleses, el famoso empresario hace también milagros, gastándose en montar la obra cantidades que, según se dice, pasan ya de millón y medio de francos, según el «Pall Mall Magazine». He aquí algunas notas de los gastos; trajes, 312.500 francos; decoraciones, 200.000; practicales, 20.000; armaduras de hierro para las torres de la catedral, 31.250; aparatos eléctricos, 75.000; canalización eléctrica, 37.250, órgano, 25.000.

O sea un primer adelanto de 701.000 francos por el capital-material. Hay que añadir cada semana 20.000 francos de honorarios para los principales intérpretes; 30.000 para los 500 coristas; 43.750 para los figurantes, que son 1.000; 23.750 para la orquesta de 200 músicos; 3.125 para los niños; 4.375 para las bailarinas.

Las representaciones deben durar ocho semanas, lo cual hace para el personal un gasto de un millón, o sea en total 1.701.000 francos. Para recobrar los gastos, aun sin ganar un penique, será necesario que cada una de las representaciones, que serán 72, produzca un ingreso mínimo de 23.625 francos. Como los teatros de Londres están cerrados los domingos, para alcanzar esa cifra de 72 representaciones en el plazo preciso, el señor Reinhart proyecta dar «matinées» y jugar «Milagro» doce veces durante las dos primeras semanas y ocho veces en las seis siguientes. ¿Hará también el milagro de ganar dinero?

Fineas en venta Se vende una casa situada en Binisalem, calle San José, núm. 22, y una huerta á dos kilómetros de dicho pueblo, denominada «Es forna de Cals». Informarán en Sóller, plaza Constitución núm. 14 y en Palma en el café Colón.

Por Telegrafo

Ecos parlamentarios SENADO

Madrid 9 (2'15 m.)

Presidiendo el señor Lopez Muñoz, empieza la sesión.

En el banco azul toma asiento el señor Canalejas.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

El señor marqués de Aguilár de Campó pide que se conceda una consignación para la conservación de los monumentos de España.

El señor Polo Peyrolón pide autorización para explicar una interpelación sobre Instrucción pública, la cual había anunciado el señor Obispo de Jaca, pero se encuentra ausente.

El señor Canalejas le contesta diciendo que el citado Prelado le ha anunciado que vendrá a la Cámara para explicarla.

Se entra en el orden del día. Apruébase un dictamen concediendo asiento en las tiendas y fábricas a las mujeres, a fin de que no tengan éstas que permanecer de pie, y se levanta la sesión.

CONGRESO

Madrid 9 (2'15 m.)

Bajo la presidencia del señor conde de Romanones empieza la sesión, siendo las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

El diputado radical señor Iglesias (don Emiliano) preguntó si era cierta la noticia de la aprehensión de un cargamento de armas que iba destinado a los monárquicos portugueses.

El ministro de la Gobernación señor Barroso le contesta diciendo que el Gobierno lo ignora.

Se hacen otros varios ruegos y preguntas y se entra en el orden del día.

Se reanuda la discusión sobre el proyecto de reforma del reglamento.

Los republicanos presentan una proposición incidental que fué desechada en votación nominal, en la que se pedía la suspensión del debate y que se redactara de nuevo el proyecto de reforma.

Se aprueba después de breve discusión una modificación al artículo 67 del reglamento. Son desechadas dos enmiendas más, y se levanta la sesión.

De política

Rodríguez y los presupuestos Madrid 9 (2'15 m.)

El señor Rodríguez hablando de los próximos presupuestos, ha dicho que sólo fal a enviar a la comisión los de los Ministerios de Fomento é Instrucción Pública.

Las cifras de los ingresos añadido que son las mismas del año anterior. Por lo tanto puede determinarse la diferencia. Para cubrirla se ha atendido al proyecto de la conversión del 5 por ciento amortizable.

El presupuesto que se presentará, dijo que será interino por exigirlo así las circunstancias.

El señor Rodríguez ha recomendado al señor Suarez Inclán la urgencia del dictamen sobre los proyectos de ley del Banco de España y la conversión del 5 por ciento de la deuda amortizable.

Reunión de la Comisión de presupuestos La Comisión que entiende en la discusión y formación de los presupuestos, celebró una reunión que duró varias horas.

En los futuros presupuestos los gastos se elevan a 1196 millones, aumentando por consiguiente en 74 millones la relación anterior.

El dictamen que dió la comisión fué favorable para la concesión de un crédito de 5 millones y medio para el proyecto del voluntariado en Africa.

Los representantes de las minorías discutieron ampliamente el crédito de 16 millones para Obras públicas, dictaminándose favorablemente por los votos de la mayoría.

Nuestra acción en el Riff

Agresión á unos policias Madrid 9 (11 m.)

Melilla.—Ayer un destacamento de policía indígena fué a un caserío cercano.

Los cabileños se opusieron a que penetraran en él, agrediendo a los policias, los cuales repelieron la agresión disparando sus fusiles.

Resultado de la agresión un policía muerto y tres heridos y el enemigo tuvo unos treinta muertos y varios heridos.

Al retirarse los policias recogieron 243 cabezas de ganado lanar propiedad de los rebeldes.

El general Aldave en vista del suceso ordenó que salieran tres columnas, una de Yadumen, otra del Avanzamiento y otra de Isafen, quedando en Ras el Nedua otra dispuesta para salir al primer aviso.

Las columnas regresaron sin novedad pues los moros habían abandonado el poblado quedando sólo un cabo de cábila.

En un convoy que partió de Isafen macharon los prisioneros moros. Entierro del teniente Montero Melilla.—Se ha verificado el entierro del teniente Montero.

Presidió el acto el general Aldave acompañado de los generales Jordanes, Palomo y Tabia y muchos oficiales del regimiento de Africa.

Cuatro tenientes del citado regimiento llevaron en hombros el cadáver del malogrado teniente.

Temporales e inundaciones

Aumentan las inundaciones—Cuarteles anegados—Tres ahogados—Ferrocarriles parados—Trenes desaparecidos—La fábrica de electricidad inundada—Otras tristezas y calamidades Madrid 9 (2'15 m.)

Sevilla.—La cantidad de agua que llevan los ríos aumenta por momentos. Las aguas de todos los ríos han llegado a confundirse.

Los cuarteles han sufrido también los efectos de la inundación.

Seis vecinos de Algaba que repartían víveres a los vecinos de varias casas anegadas utilizando para ello una barca, tuvieron la desgracia de que ésta zozobara, pereciendo ahogados tres individuos de los que la tripulaban.

Las noticias que se reciben de los pueblos ribereños son desoladoras.

Las aguas arrastran en montón infinidad de enseres.

Las líneas férreas están interrumpidas por lo que no salen los trenes.

Ha sido el momento presente se desconoce el paradero de dos trenes que debían llegar hoy.

La fábrica de electricidad también ha sido inundada por las aguas. Esta nueva calamidad impedirá que la población esté iluminada, sin embargo, se intentará dar luz por medio de acetileno.

El pueblo de Camas ha sido inundado por las aguas del río Guadalquivir. El vecindario se refugia desamparado en la parroquia. La situación es apuradísima.

La benemérita y los guardias de seguridad recorren los barrios inundados enterándose de las desgracias y apuros de los vecinos, para socorrerlos.

Una mujer dió a luz a consecuencia del susto que sufrió.

La miseria es general en toda la provincia.

La tropa va desalojando las casas de los vecinos, salvándoles de las inundaciones.

Población inundada

Huelva.—Se ha desbordado el río Odiel.

Parte de la población está inundada por las aguas.

Tormenta—Casa que se hunde—Dos niñas muertas Cáceres.—Se ha desencadenado una horrorosa tormenta causando grandes destrozos.

Un ventorro se hundió con gran estrépito, causando la muerte de dos niñas de pocos años.

Barca zozobrada—Tripulaciones salvadas—Niños ahogados Málaga.—En el mar reina un temporal imponentísimo.

Una barca zozobró, logrando salvarse los 14 individuos que la tripulaban.

Otra lancha embarrancó, pudiendo también salvarse la tripulación.

El Guadalmedina ha experimentado una gran crecida.

Ha perecido ahogado un niño de 8 años.

Circular del señor Gasset

El señor Gasset ha dirigido una circular a los ingenieros de provincias, recomendándoles que presten todos los auxilios de que dispongan en las poblaciones inundadas a causa del temporal.

También les ordena que se envíen al ministerio de Fomento los presupuestos exactos de los daños sufridos y las obras públicas que necesiten urgente reparación.

Huracán—Grandes daños

Madrid 9 (11 m.)

Bilbao.—El huracán que se ha desencadenado ha causado grandes daños en los paseos.

Todos los árboles han sido desgajados por el viento y arrancadas las vallas.

El tránsito por las calles y plazas se hace imposible dada la fuerza con que sopla el viento.

La estación meteorológica ha avisado la conveniencia de impedir que salgan los buques despachados pues se avecina un temporal horroroso.

Hundimiento de casas

Madrid 9 (11 m.)

Avila.—Continúan los temporales de viento y lluvia.

Se han hundido varias casas, no habiendo ocurrido desgracias.

Continúan las crecidas—Personas arrastradas por la corriente.

Dicen de Benavente que los ríos siguen muy crecidos.

La vega Requejo está toda inundada, La corriente arrastró a tres patrones, una mujer y tres niños, de los cuales se ignora su paradero.

Témese que hayan perecido.

Cuartel hundido

Madrid 9 (11 m.)

Sevilla.—Esta noche última se ha

hundido el cuartel de la benemérita. Este había sido desocupado

Un ahogado Sevilla.—Un individuo en completo estado de embriaguez se metió en el río, pereciendo ahogado.

Un sargento de la Guardia municipal con su caballería que pretendió salvar al ahogado estuvo en peligro de perecer por haberle partido las patas al caballo.

Ecos varios

Sobre un homenaje Madrid 8 (2 t.)

Roma.—El Observatore Romano enterado de que muchos católicos afirman que una parte del Comité ha de rendir homenaje a Pérez Galdós, siente tener en ello participación aunque tiende a honrar las letras sin aprobar que el espíritu sectario de sus obras pueda producir en el pueblo confusiones, recomienda a los católicos que sigan las disposiciones pontificias y se abstengan de hacer suponer intenciones que no debieran parecer.

Acta renunciado

Madrid 9 (2'15 m.)

Barcelona.—El señor Ferrer y Vidal ha renunciado el acta de diputado por Castellterrol.

Dicho señor apoyará al señor Cambó para que ocupe su vacante.

Una Real orden

Madrid 9 (2'15 m.)

Parece que en breve se dictará una R. O. para corregir las faltas de asistencia a las oficinas del Estado.

Esta tendrá carácter general.

Sobre la ley de reclutamiento

Madrid 9 (2 t.)

En el Senado se leyó un dictamen sobre la ley de reclutamiento, respecto a la aprobación de la ley y las bases, excepto el artículo 32 que se modificará.

Gasset a Sevilla

Madrid 9 (2 t.)

Dícese que en mayo irán los Reyes a Sevilla.

En vista de las noticias que se siguen recibiendo de Sevilla, marchó ayer tarde el Ministro de Fomento señor Gasset acompañado del señor Armifián.

El rey a Sevilla

Madrid 9 (2 t.)

El Rey mostró anoche grandes deseos de ir a Sevilla para presenciar los destrozos y daños causados por el temporal y aliviar en lo posible la triste situación del vecindario.

Ante la imposibilidad de hacerlo seguidamente, marchará hoy acompañado de señor Canalejas.

El Gobernador de Sevilla ha comunicado al señor Canalejas que siguen las lluvias y que las inundaciones aumentan causando grandes daños y sembrando la desolación en muchas familias.

La «Gaceta»

Madrid 9 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica una Real Orden circular disponiendo que los mozos del actual alistamiento que deseen acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército del 19 de enero del año actual, se comprometan en las cajas de recluta de la demarcación respectiva antes del acto del sorteo a efectuar el pago del primer plazo de la cuota militar hasta el 31 de mayo.

El Rey marchará hoy á Sevilla

Madrid 9 (11 m.)

El Rey D. Alfonso al conocer la importancia de las inundaciones ocurridas en Sevilla y otras poblaciones de Andalucía, se propuso marchar anoche mismo hacia dicha ciudad, pero al decidirse ya no era hora de alcanzar el expreso de Sevilla.

En vista de ello, ha acordado con el señor Canalejas salir esta noche. Le acompañará el señor Canalejas. Este estará de regreso el próximo lunes, pero el Rey se quedará en Sevilla, pues desea visitar otros puntos donde crea pueda auxiliar a los desgraciados vecinos.

Continúan las lluvias—Río que crece

Madrid 9 (11 m.)

Córdoba.—Continúa diluviando. El río ha aumentado siete metros y medio.

En el barrio de las Margaritas la inundación ha sido completa y horrorosa.

Hay un millar de obreros sin trabajo. El Ayuntamiento procurará socorrerlos a todos en la medida de sus fuerzas y alcances.

De arribada forzosa

Madrid 9 (11 m.)

Tenerife.—Han entrado de arribada forzosa los vapores «Villareal» y «Alexandre».

Viaje del Ministro de la Guerra inglés

Madrid 9 (11 m.)

Londres.—El viaje del Ministro de la Guerra inglés a Berlin, no obedece a un fin político.

Aviadores carbonizados

Madrid 9 (11 m.)

Sebastopol.—Los aviadores Ianisch y León cayeron en una gran altura a causa de haberse incendiado el depósito de gasolina.

Ambos perecieron carbonizados.

Llegada de un tre con retraso Oviedo.—El correo de Madrid ha llegado a las diez de la noche a causa de un desprendimiento de tierras.

En Villamarín el huracán derribó el telégrafo.

La noticia del viaje del Rey Sevilla.—El Gobernador recibió la noticia oficial de que el Rey vendrá a Sevilla acompañado del señor Canalejas.

Estos llegarán el sábado. Al recibirse la noticia en el Ayuntamiento donde el Alcalde y los concejales velaban dictando disposiciones, prorrumpieron en vivas al Rey y a España.

En to a la ciudad la noticia ha causado excelente impresión.

Esperando al Ministro de Fomento Sevilla.—El Alcalde ha invitado a todas las personalidades de la población para que asistan a la estación a esperar al señor Gasset.

Ultimas noticias

Firms de Gracia y Justicia Madrid 9 (2 t.)

En la firma de Gracia y Justicia figurarán los siguientes reales decretos: Jubilando al presidente de la Sala del Tribunal Supremo a don Alvaro Landeira.

Nombrando presidente de Sala del Tribunal Supremo a don Eduardo Ruiz Hita.

Nombrando magistrado del Supremo a don Juan de la Cruz Cisneros.

Declarando excedente al magistrado del Supremo a don Julián González Tamayo.

Nombrando magistrado del Supremo a don Manuel del Valle.

Nombrando Presidente de la Audiencia de Madrid a don Francisco Paula.

Nombrando presidente de Sala de la Audiencia de Madrid a don Francisco Vazco.

Nombrando presidente de la Audiencia de la Coruña a don Fabián Lungget.

Nombrando presidente de la Audiencia de Vitoria a don Vicente Castro.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Pamplona a don Enrique Cañan.

Conferencia Madrid 9 (2 t.)

Berlin.—Según afirma el periódico «Berliner Tageblatt» el Ministro de la guerra inglés, el Embajador británico y el Canciller alemán han conferenciado varias horas en la Embajada de Inglaterra.

Añade el citado periódico que las negociaciones anglo-alemanas han dejado de ser una hipótesis.

Esta o del Rey de Dinamarca

Copenhague.—Según el parte facultativo de anoche el Rey ha pasado todo el día de ayer bastante bien. Su estado por ahora es satisfactorio.

Puente que se hunde

Madrid 9 (2 t.)

<

LICOR VERDAD

GRAN ESTOMACAL que por sus buenas cualidades digestivas ha sido preferido por el público alcanzando extraordinaria demanda. Es el mejor **LICOR** para postres, refrescos y bautizos, por su finura, exquisito aroma y buen paladar. Unico fabricante: **PEDRO JOSÉ ESBARRANCH - Palma.**

LA CANTABRICA

Asociaciones de Seguros Mutuos

Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.
DOMICILIO SOCIAL.—MADRID—ALMIRANTE—10
AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el de fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.
SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscripta con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.
Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.
CONSEJO DE ADMINISTRACION
Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.
Id. D. Pedro Croquer, Doctor en Medicina.
Consejero Director General.—D. Luis Gaudin, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Cíviles de Madrid.
Consejero Delegado.—D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce

apores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 11 Febrero. PRINCIPAL UMBERTO, 7 Marzo.
REGINA ELENA, 22 id. SAVOIA, 20 id.
UMBRIA, 28 id. BRASILE, 24 id.

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción tienen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con salas de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono marítimo.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con baños, comedores y mesitas.
Para el despacho de carga y pasajeros dirigirse a las Sres. Salas y Mollán, plaza de la Libertad 8, (frente al Puerto) Palma.

Agencia Internacional

Transportes Marítimos y Terrestres

COMISION Y CONSIGNACION

Bartolomé Mulet Berga

Siete Esquinas, 9.—PALMA DE MALLORCA

Servicio combinado de domicilio para Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, Alcoy, Mahón, Ibiza, Málaga, Cádiz, Almería, Sevilla, Cartagena, Huelva, Granada, Ceuta, Tánger, Melilla, París, Marsella, Argel, Cebré y Port-Bou.
Casa enfiadora y Consignatario en Barcelona: B. Buxó Labori.—Paseo Colón 7.

Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 80 sobres, desde 0'75 a 8 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.
Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica a la más lujosa, clases españolas y alemanas.
Toda clase de álbumes, portapapeles, escriptorios, escalafones, respaldos, mojes, sellos y pinapapeles.
Prensas para copiar, de hierro colado, desde 18 a 40 pesetas. Brochas, pinceles, y copiadores de cartas.
Tinta para escribir, negra, violeta y carbunclo. Lapiceros Faber, Ica, bolista, americanos. Gomas Faber, elastico y diseca extra.
Tela imperial para pianos, papeles dibujo, tinta china en berra y líquida, plumas Humboldt, San edro, Blauy, Malat, Corona, etc., etc.
Estuches para matenidones desde pesetas 1'75 a 20. Revistas de plenas, al fresco y naturales.
Objetos para regalos, tarjetas, portamonedas, portacigarras, devocionarios, álbumes para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.
Novidad en tarjetas postales, los modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.
ALBUMS DE BALEARES CON 30 VISTAS
ALBUMS EN ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS.
ULTIMAS NOVEDADES EN OBRAS CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous

Plaza de Cort, 14 y 16.—San Bartolomé 32.—Teléfono núm. 6

Linea PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto fijamente el día 20 de Febrero el magnífico vapor

PIO IX

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA.—Se replica a los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabina necesaria.
Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 13 de Febrero el magnífico vapor

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pisá y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía.

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es CUCHS y per doná bons colós y molta de gana a n' els infants mal litosos.
CALLICIDA SUREDA—Seose molestia, fa desapareixe es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.
PASTILLAS SUREDA—Curan de réi se TOSSINA, mentenan fresca se boca, agradable s' alé y evitan al fumadós les molestias dels mals tabacs.
Sense FIGUES, BAR'IS, ni esp LLIB'JURA, quedan ses scajorettes que se renan cada día amb AIG' OXIGENADA SUREDA.
ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben a su POTECARIA den SUREDA y LLIBRERAS.
De venta al por major.—Farmacia del seu preparador

Costa d' en Brosa número 9

PALMA DE MALLORCA

TRICÓFERO PADRU

Evita caspa, canas y caída del pelo.
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo rápido y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo: Plaza Real, arcelona; y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Plaza	6	2.ª	en el entresuelo.	Agua del tejado.
Vileta C. principal	89	1-2-3	Mantener 10 ent.ª	Agua, patio, 5' dormitorios.
Calle de los Olmos	107	tienda	Sie. Domingo, 13.—3	4 dormitorios, ardin y agua.
Vileta (San Lluís)	17	1.ª	Zavallá 6.—1	Coladuría y cuadra.
Calle de Gálar	17	ppal.	Sko. España 5 princip	Coladuría y cuadra.
Calle Ba. Catalina	5	bajo	San Miguel, 18	8 dormitorios, agua a grifo
Pelaires	10	tienda	Constitución 92	para establecer comercio
Pelaires	14	entr.ª	San Nicolás—16	mucho capacidad
Tierra Santa	11	1.ª	San Miguel 18 primero	para comercio, 18 pesetas
Calle de la Misión	82	bajas	C. Despuig, 46.—1	álmacn mucha capacidad
Plaza Cuartera		tienda	Herrería 46	

Casa 23 dormitorios, Corp Marí, núm. 103, de mucha capacidad, jardín y cochera antigua, orilla de mar, tanto junto como por separado. Informes Olmos—183 Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.

Automóviles FORD

Touring-Torpedo (5 asientos)	Pesetas	6.200
Torpedo	3 id.	5.850
Id.	2 id.	5.700
Landaulet	6 id.	7.800

Equipados con Capota, faros con generador, tres faroles ciudad, para-brise, bocina y registrador de velocidades y distancias.

En Valencia, C. Milagro, número 15.

En Palma, C. Gavarra, número 4.



LLOID ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS entre Barcelona y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS

P. MAFALDA, 15 Febrero. LUISIANIA, 14 Marzo.
CORDOVA, 1 Marzo. P. MAFALDA, 4 Abril.

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.



Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores Servicio bi-mensual de transportes entre

Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safí y Mogador.
Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Gabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA. Palacio 22, bajos.

Gotas Madras Sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Raras, ligas, erisipela, bronquitis, escrófula y siempre que está indicado el uso del sulfuro ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco, 3 pesetas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

FER BAR

MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia: anemias y elvrosia y en todos los casos en que está indicado el hierro ó su preparación. Recomendado por todas las medicas.

Precio, 3 pesetas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

CALLICIDA PIZA

Extra rápida, sana, sin dolor, ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva lo inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con desmoronamiento de fuerzas é inapetencia

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades en general y de las humerales infecciosas.—Para su uso véase el prospecto.
Ventas en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia delGlobo, plaza Real.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales: cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítense bien el frasco; cójase un trapo empapado con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

¡OJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza de Constitución, 118.—PALMA.



Lloyd Sabaud

El 17 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

El día 24 de Febrero saldrá para el punto de vapor de gran marcha Principe di Udine Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en primera clase —Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 24 febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia.—El día de 10 febrero saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEGAZPI, directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 13 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directas. También carga para Marsabito y Coro, con trasbordo en Oranago y para Cumana, Cardipano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 3 de febrero saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, del India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SARROSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo.—El día 2 de febrero saldrá de Barcelona, el vapor ISLA DE PANAY con trasbordo en Cádiz al SAN FRANCISCO con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Marraga, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Casuaris y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestros que los sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana y Alicant, y Támpico. Admite pasaje y carga para Constantino y Pacifico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª Plaza Antonio Manra, número 4, Palma.

La Unión y el Pón x Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas

COMPLEMENTAMENTE DESMORBOSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Se uso embalsaque los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oclación de la dentadura. L. MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Llibreria, Palma de Mallorca.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padru

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1.—Barcelona.

Específicos, Aguas minerales, drogas y productos químicos á precios económicos se expenden en la

Droguería y Sucursales de Vinda de José Juan.

Nostriza

Se desea una para criar crias a dos meses. Informes calle de Villalonga 53 piso primero, Santa Catalina.

Se vende

Una gatera de cuatro asientos recién restaurada. Darán razón en la calle de San Sebastián número 9, entresuelo.

Nostriza

Se desea para lastrar criatura de once meses y en su propia casa. Informarán calle de la Galatrava número 10.

Café

Hay uno en venta con todos sus enseres, situado en el Esanche. Informarán en el Centro de Anuncios.

Libros

La Higuera y su cultivo en España, por Pedro Estelrich, catedrático. Un tomo de 228 páginas, en 8.º con 71 grabados y 4 láminas. Precio: 3'50 pesetas.

El Almendro y su cultivo, por el mismo autor, de 216 páginas en 8.º, 60 fotografías y 4 láminas. Precio 5 pesetas. Obras premiadas con Medalla de Oro en la Exposición regional Balear de 1910.—Se venden en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.